



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Praktische Anleitung zur Behandlung des Lesebuches für die Oberklassen der Volksschule

Leineweber, Heinrich

Paderborn, 1880

73. Die dunkelblaue Wiese, von J. H. Campe

[urn:nbn:de:hbz:466:1-63856](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-63856)

73. Die dunkelblaue Wiese.

Joachim Heinrich Campe.

Bemerkungen.

Das Lesestück ist ein Rätsel. Die Überschrift hieße besser: „Die Herde und der Hirt“; denn nicht die „dunkelblaue Wiese“, welcher Ausdruck für das Wort „Himmel“ steht, sondern die Wörter „Schafe“ und „Hirt“ werden in der Erzählung charakterisiert. — Das Gespräch kann passend als Erklärung des Schillerschen Worträtsels: „Auf einer großen Weide zc.“ — benutzt werden; letzteres steht unter Nr. 174 (2). — Die betreffende Leseunde kann also eingeleitet werden: Heute wollen wir ein Rätsel lesen, aber nicht bloß lesen, sondern auch lösen. — Schlagt auf Nr. 174! — N., lies das zweite Rätsel! — Lies es noch einmal, R.! — Wer kann mir sagen, was der Dichter mit den Schafen und mit dem Hirten meint? — Geben einzelne Kinder die richtige Lösung, so heißt es: L., M., N. haben gut geraten; ich merke aber, daß vielen Schülern die Richtigkeit der von N. gegebenen Lösung noch nicht einleuchtet. So wollen wir noch ein ähnliches Rätsel lösen, das unter Nr. 73 zu finden ist; dann wird jedem die Sache klar werden. — Erfolgt die Lösung nicht, so kann es heißen: Ich weiß die Lösung wohl, aber ich sage euch dieselbe nicht sogleich; zuvor sollt ihr erst ein anderes Lesestück, nämlich Nr. 73, lesen zc. Es ist ein Gespräch zwischen einem Vater und seinen vier Kindern. A., B., C., D. sollen es vortragen; Jakob spielt den Vater, August übernimmt die Rolle Emils, Fritz die des Anton zc. zc. — Nun wißt ihr alle, was unter den Schafen, dem Hirten und der dunkelblauen Wiese zu verstehen ist. — Was ist in beiden Rätseln von den Sternen gesagt? Was von dem Monde? Was von der Weide? — Wer kennt noch das schöne Lied: „Wer hat die schönsten Schäfchen?“ (Lesebuch für Mittelklassen, Nr. 207.)

74. Die Witwe und der Landwehrmann.

Ferdinand Schmidt.

1. Bemerkungen.

Die Begebenheit ist in das Jahr 1866 zu setzen. In dem Kriege, den Preußen und Oesterreich damals miteinander führten, hielt Sachsen es mit letzterem und wurde deshalb von ersterem besetzt. Nach den siegreichen Kämpfen der Preußen, welche in Böhmen stattfanden, rückte die Landwehr nach, einestheils zur Besetzung der eroberten Gebiete, andernteils zur Verstärkung der Linientruppen. Die sächsischen Städte und Dörfer erhielten deshalb sehr oft preußische Einquartierung, kein Ort aber öfter als Leipzig. Von einem preußischen Landwehrmanne, der auch in der letztgenannten Stadt einquartiert wurde, handelt das kleine Lesestück Nr. 74. — Nach dieser Einleitung, Vorerzählen, resp. Vorlesen, der Erzählung.